

FRAN

= Lit. la literatura francesa, que tanto influjo ha ejercido sobre las demás de Europa, recibió sus primeras inspiraciones de la española, que, en el siglo XVI y principios del XVII no tenía más rival que la italiana. En el siglo XVI se distinguieron Ancyot, Marat y Rabelais; al principio del XVII Malherbe, que mejoró mucho el idioma; después, en el siglo de Luis XIV, Corneille, Racine, Molière, Lafontaine, Boileau, Pascal, Bossuet, Massillon, La Bruyère, Fenelon; en el XVIII Crebillon, Condillac, Diderot, D'Alembert, Montesquien, y sobre todo Voltaire y Rousseau; en el XIX entre otros, Laménais y Chateaubriand.

Franciada: s. f. Cron. en el calendario de la república francesa, período de cuatro años, al cabo de los cuales era preciso añadir un día al año común.

Francis (FELIPE): Biog. literato inglés que m. en 1773. — *Traducción de Horacio:* hijo del anterior, orador y hombre de Estado que n. en 1740 y m. en 1818. Fué individuo del consejo de Bengala; se opuso á las exacciones de Hastings, y dió á Burke los documentos necesarios para la acusación intentada contra este gobernador: *Discursos sobre los asuntos de la India.*

Francisca: Biog. FRANCISCA DE RIMINI: dama italiana del siglo XVIII, célebre por su hermosura y por su trágica muerte; pues habiéndola sorprendido su esposo en brazos de su amante, mató á los dos de una estocada.

FRAN

La aventura de Francisca de Rimini forma uno de los más bellos episodios del Infierno del Dante, y dió materia á Silvio Pellico para componer una tragedia.

Franciscano: adj. lo perteneciente á la orden de San Francisco. Se usa también como sustantivo en ambas terminaciones, por los religiosos y monjas de esta orden.

Francisco: Biog. rey de las dos Sicilias; sucedió á su padre Francisco I en 1825 y m. en 1830.

Nombre de dos emperadores de Alemania. — FRANCISCO I: hijo de Leopoldo de Lorena; n. en 1708 y m. en 1765. Cambió el ducado de su padre por el de Toscana; disputó la corona imperial al elector de Baviera, á la muerte de Carlos VI, y llegó á hacerse reconocer como emperador después de una guerra de cinco años. Tuvo 16 hijos, entre ellos José II y María Antonieta. — FRANCISCO II: sucesor de su padre Leopoldo II, n. en 1768. Desde el primer año de su reinado se pronunció contra la revolución francesa, y empezó la célebre guerra que concluyó en 1797 con el tratado de Campo Formio. No tardaron en romperse de nuevo las hostilidades, á que puso fin el tratado de Lunéville en 1802. La tercera coalición contra la Francia produjo la famosa campaña de Austerlitz, viéndose Francisco II en la necesidad de firmar el tratado de Presburgo en 1805, y al año siguiente en la de renunciar al imperio de Alemania, tomando enton-

FRAN

ces el título de Francisco I, emperador de Austria. La cuarta coalición, en que quedó también mal parado, llenó la medida de las humillaciones del Austria. El resto del reinado de Francisco se empleó en reprimir las tendencias liberales y en oprimir á los patriotas italianos; m. en 1835.

Nombre de dos reyes de Francia: FRANCISCO I: n. en 1494 y subió al trono en 1515. Pasó los Alpes el mismo año, venció á los Suizos en Marignano, conquistó el Milanésado firmó un concordato con Leon X y un tratado con Carlos de Austria y con los Suizos. En 1519 trató de que le eligiesen emperador de Alemania, y tuvo una entrevista con Enrique VIII de Inglaterra. La victoria de la Bicoca, alcanzada por los españoles; la irrupción de la Inglaterra y los Flamencos en Picardía; el sitio de Marsella por los españoles al mando del condestable de Borbon en 1524, y la célebre batalla de Pavia en 1525, en que quedó Francisco prisionero de Carlos V, fueron los principales sucesos de la primera guerra empeñada por este rey. Después de su vuelta á Francia, á consecuencia del tratado de Madrid, hizo alianza con Enrique VIII, y ambos declararon la guerra á España; pero habiendo sido derrotado en todas partes, se vió obligado á firmar la paz de Cambrai en 1529. El resto de su reinado lo pasó en sucitar enemigos á Carlos V y en perseguir á los protestantes; m. en 1547. — FRANCISCO II: hijo de En-

FRAN

rique II y de Catalina de Médicis; n. en 1544, sucedió á su padre en 1559 y m. en 1560. El suplicio de Ana Du Bourg y la conspiración protestante de Amboise, fueron los acontecimientos más notables de su corto reinado.

Nombre de dos duques de Bretaña; FRANCISCO I: hijo de Juan VI; n. en 1414, sucedió á su padre en 1442, se unió á Carlos VIII contra los ingleses, y mandó matar á su hermano Gil de Bretaña, á quien tenía preso hacía cuatro años m. en 1450. — FRANCISCO II: nieto de Juan IV, sucedió á su tío Arturo III en 1458; no cesó de intrigar contra Luis XI, uniéndose ya con los ingleses, ya con los principales descontentos. Habiéndose declarado la guerra loca y en trató tres ejércitos en Bretaña para poner sitio á Francisco á pedir la paz; m. 1488.

Nombre de tres duques de Módena; FRANCISCO I: hijo primogénito de Alfonso III y de Isabel de Saboya; n. en 1610 y m. en 1658. Adquirió de la España el principado de Correggio; se unió con ella para hacer la guerra á la Francia, pero, al poco tiempo aceptó el mando del ejército francés de Italia, sufrió varios descalabros en este importante puesto. — FRANCISCO II: hijo de Alfonso IV; n. en 1660, y m. en 1694; fundó la Universidad de Módena y la rica biblioteca de Este. — FRANCISCO III: n. en 1698; abandonó los Estados que habían invadido los Sardinios, fué nombrado luego generalísimo de las tropas españolas en

FRAN

Italia, derrotó á los imperiales en 1649, volvió á sus Estados y llegó ser vice-gobernador de Lombardia.

FRANCISCO DE VICTORIA: célebre teólogo español del siglo XVI, que tomó su apellido de la ciudad en que nació; vistió el hábito de Santo Domingo, estudió en París, y enseñó en Salamanca: *De la potestad eclesiástica y civil; De la potestad de los Concilios y del Pontífice.*

FRANCISCO JACINTO: duque de Sabeya, hijo de Victor Amadeo I; n. en 1632, y m. en 1698. Sucedió á su padre bajo la tutela de su madre Cristina de Francia, quien firmó un tratado de paz con esta nación en 1638.

EL BEATO FRANCISCO DE POSADAS: dominico español que n. en 1644 y m. en 1713; renunció el obispado de Cádiz, para el que le presentaba Carlos II: *Triunfo de la Castidad contra la hujuria diabólica de Molinos; Vida de Santo Domingo de Guzman; Ladrinos evangélicos del perro.*

SAN FRANCISCO DE ASIS: fundador de la orden de los franciscanos; n. en la Umbria en 1182 y m. en 1226. Hizo voto de pobreza á la edad de 24 años; reunió á su alrededor un gran número de discípulos, formó en 1208 una orden que llamó por humildad de los *Hermanos menores*, y predicó el Evangelio en toda la Europa y el Oriente: *Obras.*

SAN FRANCISCO DE PAULA: fundador de la orden de los *Mínimos*; n. en Calabria en 1416 y m. 1507. Fundó un monasterio en su patria y pasó á Francia á asistir á Luis

FRAN

IX, que se hallaba peligrosamente enfermo.

SAN FRANCISCO JAVIER: llamado el *Apóstol de las Indias*; n. en Navarra en 1506; fué íntimo amigo de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, en la que entró Francisco en 1534. En 1541 marchó á las Indias Orientales; hizo muchas conversiones en Goa, y m. en 1552.

Francisco: [SAN] Geog. cordillera del Brasil, al S. O. de San Pablo. Tiene 64 kil. de lonj. de E. á O.—Cabo de la costa occidental de Nueva Granada, á unos 140 kil. N. O. de Quito.—Bahía de la Nueva California, sit hácia los 30° de lat. N. y 112 de lonj. O.: tiene 32 kil. de largo y 8 en su mayor anchura.—Lago formado por el río de San Lorenzo en el Alto y Bajo Canadá: tiene 36 kil. de largo y 8 de ancho.—Cabo de la isla de Terranova al E. de la bahía de la Concepcion.—Río de los Estados Unidos de América, que nace en unos montes del Estado de Misuri, y después de un curso de 392 kil. une al Mississippi: tiene gran número de brazos y suele salir de madre con frecuencia.—Nombre de un río del Brasil, que cuenta 100 kil. de curso.—Río de la Guinea Inferior.—Río de Patagonia que baja de la vertiente occidental de los Andes y desagua en el grande Océano Austral.—Río del Bajo Canadá.—Isla de unos 32 kil. de lonj. y poco más de 8 de anchura en el golfo de California á 12 kil. de la isla del Tiburon. Nombre de un grupo de nueve

FRAN

pequeñas islas, sit. en la costa meridional de Nueva Holanda.—Nombre de un condado de los Estados Unidos de América y de algunas poblaciones del Brasil.

Francisco: (PUERTO DE SAN) Geog. Méjico, en la costa occidental de la Baja California: ofrece excelente abrigo contra los vientos. Los buques que quieren entrar al puerto, deben gobernar sobre la punta S. O. de la bahía, en la boca que mira al O. estando á dos millas de la estremidad S. es preciso dirijirse al N. N. E. hasta que se encuentra la punta O. N. O., después al N. N. O. adonde si sopla el viento de fuera, es necesario dar pequeñas bordadas cuidando de no aproximarse á la costa de O. sino llevando la sonda con 5 brazas, porque después de esta profundidad, el fondo se levanta repentinamente. Aproximándose á la playa, se puede permanecer á un cable de tierra, y cuando ya se tiene la punta al O. echar el ancla en 6 ó 14 metros: el fondo es de buen anclaje. En la estremidad de la punta S. O. hay un banco que corre en direccion S. S. O. La marea ordinariamente es de 3 metros y sube á cerca de 4 en la época de las conjunciones. El puerto es de buen refugio, pero es difícil hacer en él agua y leña. Presenta de 15 á 25 metros de fondo y muy cerca de la tierra 6 y 7. La entrada N. está señalada por una punta bastante alta que se avanza en direccion O. y que se llama la punta de las Virgenes. La posición geo-

FRAN

gráfica del puerto de San Francisco de la Baja California, en la punta de la entrada N. es de 30° 22' de latitud, 118° 16' 57" longitud O. del meridiano de París. Variación de la aguja imantada 12° 6' N. O.

Francisco: [SAN] Geog. Ciudad y hermoso puerto de los Estados Unidos de América, en el de California, situada á orillas del Grande Océano Austral y junto á la admirable bahía del mismo nombre, con más de 200,000 habitantes, en su mayor parte americanos, franceses, ingleses, alemanes, españoles y chinos.

Es tanto el aumento que ha tenido su población en pocos años, que solo en uno de estos últimos han llegado á ella 34,776 emigrados. Gran movimiento comercial en su puerto. Hay en ella un teatro francés, cuatro americanos, dos circos, varias iglesias, una cárcel, varios bancos, casa-moneda, elegantes y suntuosos hoteles y otros muchos establecimientos comerciales. Tiene un pequeño fuerte que defiende la rada; su industria ha tomado un gran desenvolvimiento y los efectos extranjeros son cambiados por los de las minas de California. San Francisco es uno de los principales centros comerciales de América, conforme lo demuestra el gran movimiento que ha habido en su puerto estos últimos años, llegando en uno solo de ellos á 1,653 buques los que han salido de él para la China, Callao y los demás puertos de los Estados

FRAN

Unidos. La esportacion de oro es considerable, de modo que asciende algunos años á la enorme suma de 52,200,000 pesos; tambien se esportan muchas botellas de mercurio cuyo número llega algunos años á 21,000, y cuyo valor es de 40 pesos por botella. Las principales importaciones consisten en artículos de primera necesidad, tales como trigo, patatas, vino, frutas, hicores, etc.; en trajes ó ropas confeccionadas y por confeccionar, en instrumentos ó apeos para los mineros, y en todo lo demás que es necesario á una poblacion de su importancia. Por todos aquellos productos que le envia el mundo entero, dá la ciudad de San Francisco su oro, sea en pepitas, en polvo, en barra ó en estado de moneda.

Desde el año 1852, en que se dispuso la creacion de la casa-moneda de San Francisco, se ha acuñado en ella por valor de más de 200,000,000 de pesos. A pesar del aumento incalculable que ha tenido la ciudad de San Francisco en estos últimos años, es innegable que está destinada á un desenvolvimiento mucho mayor, merced á su ventajosa posicion y á las inmensas riquezas que contiene en su seno. Hay ya una linea de vapores que la unen con Nueva Orleans y Nueva York, de cuya última ciudad se va á San Francisco en veinte dias. Por esto, á apesar de la gran distancia que separa á la California de los centros comerciales é industriales del antiguo y nuevo continente, han tenido las impor-

FRAN

taciones un aumento enorme y mayor aun desde que se construyó el gran camino de hierro que une á S. Francisco con el centro de los Estados. Llevado á cabo tan vasto proyecto esta bella ciudad atravesada por ferrocarriles, areos y subterráneos, es la segunda metrópoli de la República Americana, de la que reúne ya todas sus grandezas.

Francisco Javier: (Sn) Geog. Méjico. mineral del Estado de Sonora, situado al Norte de Salvacion, de donde dista 140 kil. Este mineral tiene cerca de 100 años de poblado, y cuenta con 500 habitantes.

Francisco: [ISLA DE SAN] Geog. Méjico. en el mar de Cortés cercana á la costa de California.

Francisco: (SAN) suburbio de Campeche en el Estado de Yucatan; es cabecera de curato, tiene un alcalde auxiliar.

Francisco: [SAN] pueblo del partido del Mesquital, del Estado de Durango; dista 234 kil. de la capital y de su cabecera.

Francisco del Bincon: (SAN) Geog. Méjico pueblo cabecera del partido y municipalidad de su nombre la cual tiene 16,500 hab. Pertenece al depart. de Leon, Estado de Guanajuato.

Francmason: adj. s. el que pertenece á la francmasonería.

Francmasonería: s. f. sociedad secreta, esparcida en diferentes rejonos del globo, cuyo principal objeto es ejercer la beneficencia,

FRAN

promoviendo el estudio de la moral universal. Sus individuos se consideran como hermanos y contraen la obligacion de protegerse mutuamente en cualquier sitio ó país donde se hallen, y sin distincion de categorías. Tienen ciertas señales para conocerse, y además han adoptado varios símbolos tomados de la albahilería, como escuadras, niveles, etc. Los francmasones están distribuidos en pequeñas sociedades, que se llaman LOJIAS; reciben, durante su iniciacion hasta treinta y dos grados, siendo los principales los de APRENDIZ, OFICIAL y MAESTRO, su admision se verifica por medio de ceremonias imponentes. Los iniciados cuando han recibido los grados más altos, forman una especie de consejo que se llama el Grande Oriente.

—Hist. el origen de la francmasonería es muy oscuro: unos lo hacen remontar hasta los primeros tiempos del Egipto y de la Grecia; otros á la fundacion del templo de Jerusalem; quiénes lo derivan de los templarios, y quiénes de otras sociedades antiguas. Pero lo más probable es que debe su existencia á una compañía de arquitectos conocida ó inaugurada en el siglo VIII de la era católica. Estos distinguidos artistas, viajando de un extremo á otro de Europa, construyeron las suntuosas basílicas y catedrales de la edad media, tan notables por su elegancia y uniformidad, que pertenecen al género de arquitectura llamado gótico. Empezaron en

FRAN

Lombardia, pasaron á la Alemania y á la Galia, y después á Inglaterra, donde en el siglo X formaban ya una asociacion poderosa, presidiendo por un príncipe hermano del rey. En el siglo XIII construyeron la magnífica catedral de Estrasburgo. Con el tiempo, y cuando las operaciones de arquitectura fueron universalmente conocidas, perdió aquella asociacion su carácter primitivo; y aunque se conservaron los nombres é instrumentos del arte de construir, figuraron solamente como símbolos, y las reuniones solo conservaron de su organizacion primitiva el espíritu de fraternidad. En Inglaterra se encuentran las huellas mas antiguas de la francmasonería, organizada poco más ó menos como está hoy; en 1327 todos los lores eran masones; en 1502, Enrique VIII se declaró protector de la órden y tuvo una lojia en su mismo palacio. Aunque inocentes por el objeto de su institucion, y conservadas tantos siglos contra todo género de ataques, las sociedades francmasónicas, han excitado siempre y donde quiera la desconfianza de los gobiernos, ya por la facilidad que proporcionan á los conspiradores para reunirse clandestinamente; ya porque más de una vez se ha abusado de ellas, como un disfraz para ulteriores fines y trastornos revolucionarios.

Francmasónico: adj. perteneciente ó relativo á la francmasonería.

Francó: adj. jeneroso, liberal, bizarro, desprendido.

FRAN

do.—Desembarazado, libre y sin impedimento alguno.—Abierto, espedito.—Exento, inmune, privilegiado.—Sencillo, injenuo, leal en su trato, incapaz de doblez ó falacia.—Amigo de no callar la verdad, aunque ofenda decir la.—Pagado ó satisfecho anticipadamente; dicese con especialidad del pliego ó la carta cuyo porte se satisface cuando se pone en el correo.—Aplicase á las cosas que están libres y exceptuadas de derechos y contribuciones; y á los lugares, puertos, etc., en que se goza de esta exención.—s. m. moneda francesa que vale siete maravedís menos que la peseta española.

—Biog. literato y poeta satírico y licenciado de Italia; n. en 1505 y m. en 1568. Obligado á salir de Nápoles á causa de su sátira, se marchó á Venecia al lado del Aretino con el cual riñó poco después, y pasó por último á Roma, donde le mandó ahorcar Pio V por haber difamado la memoria de Pio IV; *El Patriarquista*; *Rimas* en que se haya comprendida la *Priapea*; *Diálogos divertidos*.—**PRO FRANCO**: cirujano frances del siglo XVI. Pasa por haber sido el primero que hizo la operacion de la talla por el alto aparato; *Tratado de las hernias*.—**SOR INÉS FRANCO**: monja franciscana, aragonesa, m. en 1677; *Memorias de su vida*.—**VERÓNICA FRANCO**: poetiza veneciana, célebre por su belleza y talento; n. en 1554, y m. en 1591. Desde joven mostró grandes disposiciones para la poesia, y reunió en su casa gran nú-

FRAN

mero de sábios y artistas, que se disputaban sus favores; pero á los 29 años renunció á la vida galante, y fundó el hospicio de Santa Maria del Socorro para las jóvenes abandonadas.

—Hist. adj. s. pl. nombre de un pueblo libre formado por muchas familias germánicas que habitaban en las tierras pantanosas del Bajo Rhin y del Weser, y del cual descendían los franceses. Los Francos aparecieron en el mundo en los siglos II y III. Después de varias tentativas de invasion en la Galia y el imperio romano, atravesaron definitivamente el Rhin por los años de 418, y fundaron un pequeño reino, que adquirió sucesivamente mayores proporciones, y en especial en tiempo de Clodoveo.—Nombre que se da á los europeos en Oriente y aun en la Oceania.

—Mar. dicese de un viento determinado cuando está escento de declinacion hácia cualquiera otra parte.

—Mil. epiteto que se aplica á unos cuerpos de tropa, compuestos de voluntarios, cuyo servicio suele ser por uno ó dos años; los paga el gobierno ó las respectivas provincias.

Franco: [DIEGO DE ASIS] Geog. Méjico. nació en San Angel en 1798, y dedicándose al teatro fué el primer actor mejicano de nota, murió en 27 de Enero de 1753, sepultándose su cadáver en la iglesia de religiosas de San Bernardo, distincion que no se le hubiera concedido á no ser demasiado su mérito.

FRAN

Franco-Condado: Geog. graf. ant. prov. de Francia, de la cual en 1789 se formaron tres departamentos, el Doubs, el Jura y el Alto Saona.

Franco-gático: adj. perteneciente á los Galos y á los Francos.

Franco y Luna: [ILLMO Sr. D. ALONSO] Biog. natural de la corte de Madrid, hijo de Don Gonzalo Franco y D^a Catalina Luna, tuvo sus estudios en la Universidad de Alcalá y fué colegial mayor en el de San Ildefonso de aquella Universidad y después cura de San Andrés de dicha corte; Felipe IV le presentó para el obispado de Durango en 3 de Diciembre de 1631, y las bulas se le despacharon en Roma en 6 de Junio de 1632; fué consagrado en su parroquia á 30 de Octubre del mismo año, y en su nombre tomó posesion el canónigo Lic. D. Francisco de Rojas y Ayora el 19 de Noviembre del siguiente año de 1633; visitó todo el obispado y de su patrimonio gastó suma considerable en reparo de iglesias, y suplicó al rey le diera limosnas para acabar su catedral y se la concedió; fué promovido de esa silla á la de la santa iglesia de la Paz en el Perú en 27 de Marzo de 1639, cuyo obispado aceptó, y en el dia 24 de Febrero de 1640 se despidió desde el púlpito de dicha catedral y partió para su iglesia, con cédulas del gobierno, y en aquel mismo año murió sin haber recibido las bulas.

Franfois: Biog. graba-

FRAN

dor francés inventor del grabado imitado al lápiz; n. en 1717, y m. en 1779. *Cuerpo de Guardia*; una *Virgen*; *Marcha de Caballeria*.

Franfois de neufchateau: literato, hombre político, individuo de la academia Francesa; n. en 1750, y m. en 1828. A la edad de catorce años publicó un tomo de *poesías varias*, que le valió la felicitacion de Voltaire y la admission en varias Academias; fué procurador general en Santo Domingo, en 1783, diputado suplente en los Estados Generales, individuo de la Asamblea Legislativa, que presidió en 1791, ministro de lo Interior en 1797, director, y por último presidente del Senado desde 1804 á 1806; *Viaje agronómico en la senaduria de Dijon*; *Arte de Multiplicar los granos*; *Pamela*, comedia, los *Tropos*, poema; *Arte de leer versos*.

Francoli: Geog. España: rio de la prov. de Taragona, part. jud. de Mootblanch; tiene su origen de una abundantísima fuente de ricas aguas, recibe las de otros rios y arroyos, y desagua en el Mediterráneo á unos 90 metros de la capital.

Francolin: Biog. heraldo ó rey de armas con el titulo de Hungria en tiempo del emperador Fernando I. n. en 1520; *Descripcion del torneo celebrado con motivo de la coronacion de Fernando*; *Descripcion de la investidura conferida á Augusto de Sajonia*.

—Zool. género de aves selváticas del orden de las gallináceas, del tamaño de un faisán, llamado así porque

FRAN

su plumaje está sembrado de manchas negras.

Franconia: Gog. parte de la Alemania Central, que con poca diferencia forma hoy día la Baviera.

Franeker: Geog. ciudad de Holanda en el prov. de Frisia, á orillas del Canal de Harlingen, con 4,000 hab. Tiene magníficos edificios y un antiguo palacio, universidad que fué suprimida en 1811, y restablecida bajo la forma de Ateneo en 1815: biblioteca pública, gabinete de anatomía y jardín botánico. Su industria es escasa, pero se construyen en ella buenos instrumentos de matemáticas y óptica.

Franca: s. f. Com. tejido fino de lana.

Frangipani: Biog. familia romana que se distinguió en los siglos XII y XIII por su encarnizamiento contra el partido güelfo, y espulsó de Italia á Gelasio II. Un individuo de esta familia fué el que entregó á Coradino á Carlos de Anjou.

Frangollar: v. a. ant. quebrantar el grano del trigo.—met. hacer alguna cosa de prisa y mal.

Frangollo: s. m. el trigo cosido que se suele comer, en caso de necesidad, en lugar de potaje.

Frangote: s. m. Com. especie de fardo que es mayor ó menor que los regulares de dos en carga.

Franja: s. f. guarnición tejida de hilo de oro, plata, seda, lino ó lana, que sirve para adornar y guarnecer los vestidos ú otras cosas.

FRAN

Franjar: v. a. guarnecer con franjas.

Franjendo: adj. Ant. afestonado, e-cotado.

Franjero: adj. s. la persona que hace franjas ó las vende.

Franjibilidad: s. f. calidad de lo franjible.

Franjible: adj. lo que es capaz de quebrarse ó partirse.

Franke [HERMAN]: Biog. filántropo alemán; n. en 1663, y m. en 1727. Fundó en Halle una casa de huérfanos y el PEDAGOGIUM, donde puso una imprenta económica, que tiró desde 1715 hasta 1795 un millón y quinientos mil ejemplares del Antiguo Testamento.—AUGUSTO HERMAN FRANKKE: hijo del anterior; director de la casa de huérfanos fundada por su padre, y escritor, m. en 1769: *Relación de los misioneros en Indias Orientales*.

Frankestein: Gog. ciudad de los Estados Prusianos en la prov. de la Silesia, á 42 kil. S. S. O. de Breslao, con 5,000 hab. Está sit. sobre un monte que tiene 262 ms. de elevacion sobre el nivel del mar. Tiene cuatro arrabales, hospital, cuartel, galería de pinturas y jardín botánico. Su industria se reduce á fábricas de paños, medias y sombreros de paja, tenerías y blanqueos de cera; pero su comercio es muy activo.

Franklin (BENJAMIN): Biog. hombre de Estado, diplomático, físico y economista anglo-americano; n. en 1706, y m. en 1790. Hijo de un pobre fabricante de jabón,

FRAN

llegó á fuerza de trabajo y constancia á hacer una honrosa fortuna; fué secretario y luego vocal de la asamblea de Pensilvania en 1747; in fuuyó para que se adoptasen muchas medidas útiles; se dedicó al propio tiempo á investigaciones científicas sobre la electricidad, é inventó el para-rayos. Nombrado en 1753 director de Correos, vino á Inglaterra á defender los derechos de su patria, y cuan nuevos agravios de la metróli provocaron la guerra de la independencia, tomó parte en el Congrso como diputado de Pensilvania. Vino comisionando á Paris, donde fue recibido con entusiasmo; hizo que la Francia declarase la guerra á Inglaterra; firmó el tratado que la terminó en 1783; presidió el Estado de Pensilvania, se retiró de los negocios públicos en 1788, y m. á los dos años. La asamblea nacional francesa vistió luto por su fallecimiento: *La ciencia del Tío Ricardo; Misceláneas de moral y de economía política; Memorias de la vida de Franklin; Correspondencia*.—LEONOR ANA FRANKLIN: poetisa inglesa; n. en 1795, y m. en 1825: *Corazon de leon*, poema.

—Geog. nombre comun á 15 condados, 9 parroquias, una ciudad, una villa, un pueblo, dos lugares y un rio de los Estados Unidos.

Franquear: v. a. libertar, exceptuar á uno de alguna contribucion, de algun tributo, ú otra cosa.—Conceder liberalmente y con generosidad alguna cosa á otro.—Desembarazar, quitar ó re-

FRAN

mover los impedimentos que estorban é impiden el curso de alguna cosa; como: *franquear la puerta, el paso*.—Pagar anticipadamente el porte de las cartas en el correo de su salida.—r. prestarse fácilmente á los deseos de otros.—Manifestar ó descubrir su interior á otro.

Franqueo: s. m. el acto de franquear las cartas.

Franqueza: s. f. libertad familiar, confianza, desembarazo, deshago, ausencia de toda etiqueta, de toda ceremonia—Liberalidad, generosidad, desprendimiento.—met. sinceridad, lisura, sencillez.

Franquia: s. f. Mar. situacion en que se coloca un buque para salir de un puerto, poniéndose de la parte de afuera de todos los que se hallan fundeados en el mismo, y en punto desde donde pueda dar la vela con libertad y continuar su rumbo libre de todos los bajos, puntas, etc. Esta maniobra se es presa con las frases de *poner se en franquia, salir á franquia*.

Franquicia: s. f. libertad y exencion que se concede á alguna persona, para no pagar derechos por las mercaderías que introduce ó estrae.—Por estension, especie de fuero, inmunidad ó privilegio que emanan de motivos políticos.

Franz: Biog. geógrafo sajou; n. en 1700, y m. en 1761. Fundó con Busching la sociedad cosmográfica de Gotinga: *Memoria cosmográfica: Tratado sobre los límites*

FRAS

del mundo conocidos y desconocidos.

Franza: Biog. uno de los escritores de la historia bizantina; n. en 1401, y m. en 1477: *Crónica de Constantinopla*.

Fraortes: Biog. rey de los Medos, según Herodoto, hijo y sucesor de Deyoces en 657 años de J. C. m. en una expedición contra los Asirios.

Frascati: Geog. ciudad de los Estados Pontificios, con 6,000 hab. sit. á 13 kil. S. E. de Roma, en la vertiente de una colina y en posición muy agradable. Es célebre por sus hermosas quintas, donde las familias acomodadas de Roma van á pasar parte del verano. En sus alrededores y en la cumbre de la colina, se ven todavía las ruinas de la antigua FUSCULUM.

Frasco: s. m. vaso alto y angosto, de cuello recogido, que se hace de cristal, vidrio, oro, plata, cobre, estaño ú otra materia, y sirve comúnmente para tener y conservar los licores.—El vaso hecho regularmente de cuerno en que se lleva la pólvora para cargar la escopeta.

—Mar. FRASCO DE FUEGO: frasco de vidrio que lleno de pólvora y con una mecha encendida, liada á su cuello, se arroja en un abordaje al buque enemigo para incendiarlo.

Frase: s. f. el conjunto de voces que forman una proposición; y en este sentido se dice que *una frase es correcta ó viciosa, natural ó figurada*.—El modo particular con que ordena la dicción y es-

presa sus pensamientos cada escritor, también la índole y el carácter especiales de cada lengua; y así se dice: *la frase de Ciceron se diferencia mucho de la de Salustio; la frase castellana tiene grande afinidad y semejanza con la griega*.—Locución enérgica y por lo común metafórica con que se significa más de lo literalmente expresado ú otra cosa de lo que indica la letra.

—FRASE FAMILIAR: la que se emplea en la conversación llana, y que suele construir un modismo de la lengua sin equivalente en los otros idiomas. —FRASE PROVERBIAL: la que contiene una especie de proverbio y sentencia, como: *Cada uno puede hacer de su capa un sayo*.—fr. GASTAR FRASES: hablar mucho y con rodeos y circunloquios.

—Más parte de un período que forma un sentido más ó ménos completo y termina por una pausa ó por una cadencia.

Frasear: v. a. adornar con frases.—v. n. valerse de frases.

—Más dar á cada frase música el carácter conveniente, ejecutando el período con elegancia y con sus adornos inspirados por el buen gusto; conducirla con arte desde el principio hasta el fin, sin omitir nada de cuanto pueda contribuir á aumentar su efecto.

Fraseología: s. f. el modo de ordenar las frases, peculiar á cada escritor.

Fraseológico: adj. concerniente ó relativo á la fraseología.

FRAS

FRAT

Frasificar: v. n. formar frases: sólo se usa en sentido jocoso.

Frasio: Mit. adivino de la isla de Chipre, que aconsejó á Busiris matar á todos los extranjeros que llegasen á su casa, siendo él la primera víctima de su consejo.

Frasquera: s. f. la caja hecha con diferentes divisiones, en que se guardan ajustados los frascos, para llevarlos de una parte á otra sin que se maltraten.

—Mar. FRASQUERA DE FUEGO: la que sirve para guardar los vasos de la misma denominación, en número de doce ordinariamente.

Frasqueta: s. f. Art. y Of. en las imprentas, cuadro formado de cuatro barillas de hierro delgadas, el cual tiene en la parte superior dos goznes ó fijes con que se echa sobre el timpano, de las prensas de mano, para asegurar el pliego de papel que se ha de imprimir, y se cubre con papel toda aquella parte que corresponde á lo que en algunas planas debe quedar en blanco sin pintar, á fin de que no se manche.

Frasquia: s. f. Mar. regla de madera, larga y delgada, que aplicada al paraje donde ha de ponerse una tabla ó un tablon de forro, sirve para sacar ó señalar en ella el rodero ó arrufo que debe tener ó necesita el canto de dicha tabla ó tablon.

Frasquiar: v. a. Mar. sacar la frasquia y señalarla en la pieza.

Fraterna: s. f. corrección ó reprensión áspera.

FRÁT

Fraternal: adj. lo que es propio de hermanos.

Fraternalmente: adv. con fraternidad.

Fraternidad: s. f. la unión y buena correspondencia entre los hermanos y entre los que se tratan como tales.

Fraternizar: v. n. vivir en perfecta armonía, como buenos hermanos.

Fraterno: adj. lo que pertenece á los hermanos.

Frates: s. m. Art. y Of. instrumento de vidrio, de la forma de un hongo, con que se dá lustre á las medias después de lavadas.—Instrumento de madera, parecido al anterior, con que se saca lustre á la pared, después que se le ha dado de llana.

Fratesar: v. a. Art. y Of. sacar el lustre á las medias de seda ó el enluzido á una pared con el frates.

Fraticelos: adj. s. m. pl. Rel. sectarios italianos del siglo XII: sostenían que la Iglesia Romana es la Babilonia de la Sagrada Escritura y que los sacramentos son inútiles.

Fratria: s. f. Hist. la tribu entre los Atenienses.

Fratriarca: adj. s. m. jefe de tribu en Grecia.

Fratriarquía: s. f. dignidad, cargo y residencia del fratriarca.

Fratricida: adj. s. el que mata á su hermano.

Fratricidio: s. m. la muerte de alguno ejecutada por su propio hermano.

Frático: adj. Hist. perteneciente á la fratria.—adj. s. pl. festines establecidos por Solon para mantener la

FRAY

union y buena amistad entre los individuos de una fratria.

Fraude: s. m. el engaño con que se elude el cumplimiento de una obligacion, ó se usurpa á otro lo que le pertenece.

=Mit divinidad alegórica de los Romanos, que se suponía hija de Erebo y de la Noche. La representaban bajo la figura de una hermosa mujer, con la parte inferior del cuerpo de anguilla.

Fraudulentamente: adv. con fraude.

Fraudulento: adj. engañoso, falso.

Fraunhofer: (JOSÉ) Biog. célebre óptico bávaro; n. en 1777, y m. en 1826. Construyó el magnífico telescopio de la universidad de Dorpat.

Fraustad: Geog. círculo de los Estados Prusianos con 46 000 hab.—Capital del círculo de su nombre, sit. á 57 metros S. S. O. de Posen, con 6 000 hab. En 1802 sufrió un violento incendio, y en sus cercanías vencieron los Suecos en 1706 á los Sajones y Rusos reunidos.

Fraxíneo: adj. Bot. parecido al fresno ó que participa de su naturaleza.

Fraxinina: s. f. Quím. álcali que se extrae de la corteza del fresno.

Fray: s. m. contraccion de la voz FRALLE. Tratamiento dado á los relijiosos de algunas órdenes.

Fruysson: (DIONISIO) Biog. obispo de Hermópolis, controvertista, teólogo, célebre por la violencia con que atacó las ideas liberales, individuo de la Academia Fran-

FREC

cesa, par de Francia, ministro de Negocios Eclesiásticos de 1824 á 1828; n. en 1765, y m. en 1841. *Los verdaderos principios de la Iglesia gati-cana; Defensa del cristianismo.*

Frazada: s. f. la manta peluda que se hecha sobre la cama. En Méjico se llama frazada á un abrigo en forma de manto que usa la clase pobre.

Fre: Mit. dios-sol, tercer demiurgo de la trinidad egipcia, hijo de Fta. Era adorado en Tóbas.

Frea: Mit. setentrional: esposa de Odín, la reina de los dioses, la Juno de los pueblos del Norte.

Freatis ó Freatium: Hist. tribunal ateniense establecido á orillas del mar en el Pireo. Eran juzgados en él los que habian huido, después de cometer un homicidio en su patria. Los acusados metidos en un barco, defendian su causa, sin permitirseles que desembarcasen, y si eran declarados culpados se les abandonaba á merced de las olas.

Frecuencia: s. f. la repetición reiterada de algun acto ó suceso.

Frecuentacion: s. f. la acción de frecuentar.

Frecuentador: adj. s. el que frecuenta.

Frecuentar: v. a. repetir un acto á menudo.—Visitar ó tratar con frecuencia.—Ir frecuentemente á un sitio.

Frecuentativo: adj. m. Gram. se aplica al verbo que denota frecuencia de la acción que significa.

FRED

Frecuente: adj. repetido á menudo.—adv. frecuentemente.

=Med. PULSO FRECUENTE: el que en un tiempo determinado da mayor número de pulsaciones que en el estado normal.—RESPIRACION FRECUENTE: la que es corta y rápida al mismo tiempo.

Frecuentemente: adv. con frecuencia.

Fredegunda: Biog. querida y después mujer de Chilperico I, rey de Soissons, célebre por su lucha sangrienta con Brunquilda, á quien mandó asesinar; n. en 543. Meroveo y Clodoveo, hijos de Chilperico, y su propio marido fueron tambien víctimas de su venganza. Después de muerto el último, se hizo declarar rejepte; m. en 597.

Fredelon: Biog. conde de Rouergue en 845, gobernador de Tolosa de Francia, en nombre de Pepino II; entregó la plaza á Carlos el Calvo, y fué nombrado conde de Tolosa; m. en 852.

Frederick: Geog. condado de los Estados Unidos de América en la parte occidental del Estado de Maryland con 40,500 hab. Su suelo es muy fértil, y tiene minas de hierro.—Condado en el Estado de Virginia, con 25,000 hab. Criase en él mucho ganado y abejas.

Fredericksberg: real sitio de Dinamarca en la isla de Seeland, á 2 kil. O. de Copenhague, en una altura. Tiene hermosos jardines, un extenso parque y una galería de pinturas.

Fredericksburg: Geog.

FREE

ciud. de los Estados Unidos de América, en el Estado de Virginia, á 66 kil. N. de Richmond, y á 60 S. O. de Washington. Hace un comercio considerable en granos, harina, simiente de lino, legumbres y tabaco. El territorio es fértil y está bien cultivado.

Frederickstown: Geog. ciud. de los Estados Unidos de América, en el Estado de Maryland, con 4,000 hab., sit. en una hermosa llanura, á 52 kil. O. N. O. de Baltimore y á 50 N. N. O. de Washington. Hace mucho comercio en trigo y harina que envía á Baltimore.

Frederickswork: Geog. villa de Dinamarca en la isla de Seeland, á 35 kil. N. O. de Copenhague. Tiene un sitio real con jardines, una fundición de cañones, otra de cobre, dos molinos de pólvora, una salitrería, una fábrica de acero, y otros establecimientos que ocupan á unos 1,200 trabajadores.

Fredikshamn: Geog. ciud. fuerte de la Rusia Europea, en la Finlandia, donde se celebró en 1809 un tratado por el cual la Suecia cedió la Finlandia á la Rusia.

Free town: Geog. ciud. de la Guinea Superior, cap. de la colonia inglesa de Sierra-Leona, á 500 kil. S. E. de la embocadura del Gambia, sit. en la márjen izquierda del Sierra-Leona, cerca del punto por donde desemboca en el Atlántico. Se eleva á manera de anfiteatro hasta 21 metros sobre el nivel del río. Las calles son muy anchas, y están cortadas en An-

FREG

gulos rectos; las casas son casi todas de madera. Esta ciud. es uno de los establecimientos filantrópicos fundados por la sociedad africana de Londres con el objeto de civilizar á los Africanos de esta parte de la costa. Tiene una iglesia, un teatro, cuarteles y muchas escuelas de enseñanza mútua, frecuentadas por unos 2.000 jóvenes negros. Sus alrededores están cubiertos de naranjos, limoneros, bananos y otros árboles frutales del país.

Frewill: Geog. nombre común á 3 pequeñas islas del Gran Océano equinocial, al N. O. de la Nueva Guinea. Están rodeadas de peñas por todas partes, ménos al E. Las hab. son de color cobrizo, llevan el cabello largo y se arrancan el pelo de la barba; su traje consiste en un cintado de pleita. Sus canoas están bien construidas, y tienen también aparejos y redes de pescar.

Fregadero: s. m. el banco para poner los artefactos ó barreños en que se friega. Hay también FREGADEROS hechos de fábrica.

Fregado: s. m. la acción de fregar.—Su efecto.

Fregar: v. a. estregar fuertemente una cosa con otra.—Limpiar y lavar con lejía ó agua caliente los platos, las escudillas, etc.

Fregona: adj. s. f. criada que sirve en la cocina y friega.

Fregonil: adj. lo que es pronio de fregonas.

Fregoso: Biog. ilustre familia de Génova que abrazó el partido gibelino, y á la

FREJ

cual pertenecieron varios duques de aquella república.

Freit: s. m. FRAY.

—Mit. hijo de Noird, dios de la mitología escandinava, que concede á los hombres la lluvia, el sol, el bien tiempo la fertilidad, etc. Enamorado de la bella Gerda, hija del gigante Limer, le envió su criado, al cual habla confiado su espada mágica y su veloz caballo. Gerda accedió á sus deseos; pero privado de su arma terrible; Frei deberá morir á manos de Surtur el día de la lucha final.

Freiberg: Geog. ciudad de Sajonia con 10.000 hab. sit. á 24 kil. O. S. O. de Dresde. Tiene varias fábricas de paños, de tejidos de algodón, de albayalde y de objetos de quincalla. En sus alrededores hay algunas minas de plata y hornos de fundición para metales.

Friedura: s. f. acción de fritir.—Su efecto.

Freile: s. m. el caballero de alguna de las órdenes militares. Hoy se llaman así más comunmente los sacerdotes de ellas.

Freir: v. a. echar alguna cosa en aceite, manteca ó otra grasa y hacer que esta hierva al fuego.

Freire: Biog. FREDRE DE ANDRAK general portugués; n. en 1762, entró al servicio de Francia; hizo la campaña de Rusia de 1812, fué gobernador de Dresde, y m. ahorcado en su país, de resultas de una conspiración en 1817. *Ensayo sobre el modo de organizar el ejército en Portugal*

Frejenal de la Sierra

FREN

Geog. España, villa de 1.260 hab. sit. en la prov. de Badajoz, á 56 kil. de la cap. comercia en ganado y en su término se benefician algunos minerales. Es patria de muchos varones ilustres.

Frejus: Geog. ciudad de Francia con 3.000 hab. sit. en el depart. del Var; á 55 kil. de Tolon. Es de fundación muy antigua, tiene muchos restos de antigüedades y es patria de algunos hombres célebres. En ella desbarcó Napoleón Bonaparte á su vuelta de Egipto.

Frelampa: s. f. cierta moneda antigua de Francia, que valia de 12 á 15 dineros.

Freneria: s. f. el paraje ó la tienda donde se venden frenos.

Frenero: adj. s. el que hace frenos, los compone ó los vende.

Frenesí: s. m. met. pasión excesiva por alguna cosa, y así se dice: *su afición al juego raya en frenesí*.

—Med. especie de locura furiosa, acompañada de fiebre y de convulsiones, que por lo regular es un síntoma de otras afecciones cerebrales, de una fiebre maligna ó de una enfermedad de los intestinos. Los antiguos lo denominan delirio continuo con calentura aguda; y los modernos designan más particularmente con este nombre la inflamación de las membranas del cerebro.

Frenéticamente: adv. con frenesí, de una manera frenética.

Frenético: adj. loco, y poseído de frenesí.—met. de hirante, ciego, locamente apasionado por algo.—Furioso, arrebatado, colérico.

—Fisiol. relativo ó concerniente á la inteligencia, al pensamiento.

Frenijética: s. f. ciencia de las modificaciones que producen las causas morales en la organización.

Frenillari: v. a. Mar. susponder los remos, atándolos por el extremo, cuando no se boga.

Frenillo: s. m. bosal que se pone á los perros y otros animales para que no muerdan.

—Anat. ligamento ó repliegue membranoso que retiene ó trava una parte.—La estrechidad del ligamento que hay en la parte media ó inferior de la lengua, y que cuando se prolonga, demasiado impide el mamar y el hablar con soltura.—Ligamento membranoso que une á la lengua con la parte inferior de la boca; también se da este nombre al que une al prepucio con el glande.

—Mar. cabo con que se sujeta cada pescante de los que se ponen en los aparejos reales á la embarcación que va á dar la quilla.

Frenítico: adj. Med. relativo ó concerniente á la frenitis.

Frenitis: s. f. Med. inflamación del diafragma.

Freno: s. m. met. corrección, castigo, escarmiento.—La sujeción impuesta á alguna para coartar sus acciones, y en general todo lo que sirve para contener, moderar, refrenar.—fr. CORNERAIN FRENO; entregarse desordenadamente á los vicios.—MORDEA

FREN

sionado por algo.—Furioso, arrebatado, colérico.

—Fisiol. relativo ó concerniente á la inteligencia, al pensamiento.

Frenijética: s. f. ciencia de las modificaciones que producen las causas morales en la organización.

Frenillari: v. a. Mar. susponder los remos, atándolos por el extremo, cuando no se boga.

Frenillo: s. m. bosal que se pone á los perros y otros animales para que no muerdan.

—Anat. ligamento ó repliegue membranoso que retiene ó trava una parte.—La estrechidad del ligamento que hay en la parte media ó inferior de la lengua, y que cuando se prolonga, demasiado impide el mamar y el hablar con soltura.—Ligamento membranoso que une á la lengua con la parte inferior de la boca; también se da este nombre al que une al prepucio con el glande.

—Mar. cabo con que se sujeta cada pescante de los que se ponen en los aparejos reales á la embarcación que va á dar la quilla.

Frenítico: adj. Med. relativo ó concerniente á la frenitis.

Frenitis: s. f. Med. inflamación del diafragma.

Freno: s. m. met. corrección, castigo, escarmiento.—La sujeción impuesta á alguna para coartar sus acciones, y en general todo lo que sirve para contener, moderar, refrenar.—fr. CORNERAIN FRENO; entregarse desordenadamente á los vicios.—MORDEA

FREN

EL FRENO resistir alguno la sujecion que se le impone.

—Art. y Of. cerco ó aro que abraza la rueda del molino para dejarla andar ó detenerla.—En equitación, instrumento de hierro, que se compone de bocado, camas y barbada, y sirve para sujetar y gobernar las caballerías.—SABORRAR EL FRENO: dicese del caballo que, moviendo los sabores, refresca la boca y hace espuma.—TASCAR EL FRENO: morder los caballos el bocado ó moverlo entre los dientes.

Frenólogo: adj. s. la persona que se ocupa en estudios frenológicos.—El profesor de frenología.

Frenolejía: s. f. sistema fundado por Gall, tomando por base las funciones y organización del cerebro. Con la palabra frenolejía se designa en general el estudio de las facultades intelectuales, y en particular el de la conformación del cerebro y sus protuberancias, las cuales, según este sistema, indican las diversas disposiciones, facultades ó inclinaciones innatas del humano espíritu, y el dominio ya de unas, ya de otras en los individuos.

Frenológicamente: adverb. de una manera frenológica, con arreglo á los principios ó leyes de la frenología.

Frenológico: adj. concerniente ó relativo á la frenología.

Frenolejista: adj. s. frenólogo.

Frenopatía: s. f. Med. afección mental.

FREN

Frenopático: adj. Med. relativo ó concerniente á la frenopatía.

Frental: s. m. frentero;—adj. frontal.

Frentera: s. f. parte superior del rostro, comprendida entre las sienes, las cejas y el principio natural del cabello.—La fachada ó lo primero que se ofrece á la vista en un edificio ú otra cosa. En este caso es lo más común que se usa como masculino.—En las monedas y medallas, aversa.—adv. enfrente. fr. **FRENTE** A FRENTE: cara á cara, uno contra otro.—**ABRUGAR LA FRENTE:** mostrar en el semblante ira, enojo, miedo, incertidumbre.—**DE FRENTE:** adelante sin volverse á uno ni otro lado.—**EN FRENTE:** en la parte opuesta.—**ESTAR Ó PONERSE AL FRENTE DE UN NEGOCIO, DE UNA EMPRESA:** ser su director y alma principal.

—**HACER FRENTE:** oponerse declaradamente contra alguna persona ó cosa.

—**Mar.** el canto de toda tabla ó tablon por cada una de sus cabezas; llámase también *tope*.

—**Mil. s. m.** parte anterior de cualquiera tropa formada. Se entiende también en ciertos casos, por la cantidad total ó por el número de hombres de que se compone una formación cualquiera; y así se dice: *de á ocho ó de á cuatro de frente; el batallón ocupó un frente considerable.*—**Paraje ó dirección á que mira una tropa formada.**—**Extensión total de la línea ocupada por una tropa.**

—**Poes.** semblante, oblicuo.

Frentero: s. m. especie

FRES

de almohadilla ó acolchado que se pone á los niños en la frente, para que no se lastimen si caen.

Fresco: Mar. canal estrecho entre dos islas ó entre costa de tierra firme y una isla.

Fregon: (LELÍAS) Biog. literato y crítico francés; n. en 1719, y m. en 1776; se ha hecho célebre por sus disensiones con Voltaire: *El año literario; Vida de Tomás Kulán.*—**ESTANISLAO FRECON:** hijo del anterior, convencional, literato, fundador del periódico *el Orador del pueblo*; n. en 1757; fué enviado al Mediodía de Francia, donde cometió algunas crueldades que hicieron odioso su nombre; se declaró luego contra Robespierre y contribuyó á su caída. Bonaparte le nombró subprefecto de la parte meridional de la isla de Santo Domingo, donde m. en 1802, á causa de los rigores del clima.

Fresa: s. f. bebida refrigerante hecha con la fruta de este nombre.

—**Bot. FRESERA.**—Fruta del tamaño y la figura de la zarzamora, por lo común de color encarnado; es dulce y fragante, y la produce una planta baja del mismo nombre, que también se llama *fresera.*—**FRESA Ó FRUTILLA DEL PERÚ:** variedad, ménos gustosa que la de Europa, aunque su tamaño es mayor. Las hojas de la planta son también mayores á proporción del fruto.

Fresada: s. f. la porción de fresas que se come de una vez.

FRES

Fresal: s. m. Agr. el terreno plantado de fresas.

Fresar: v. n. ant. grullir ó regañar.

—Art. y Of. a. ensanchar la entrada de un agujero con el instrumento llamado *fresasa.*

Frescachon: adj. dicese del que es muy robusto y de hermosa presencia.—También se aplica á la mujer que se conserva fresca, sin ser muy jóven.

—**Mar.** calificación del viento y la brisa que tienen bastante fuerza.

Frescal: adj. se aplica á algunos pescados, cuando no están enteramente frescos, sino conservados con poca sal; y así se dice: *sardinias frescales.*

Frescaunte: adv. con frescura (de una manera fresca.—met. con desenfado, sin hacer mucho caso.—Recientemente, sin haber mediado mucho tiempo.

Fresco: s. m. FRESCURA: en su primera acepción.—adj. dicese de lo que está moderadamente frío.—Reciente, acabado de hacer, de cojer, etc., como: *queso fresco, huevo fresco, pescado fresco.*

Se usa también como adj. s., diciendo fresco, por tocino ó pescado fresco.—met. reciente, de poco tiempo, acabado de suceder; como: *noticia fresca.*—Serenó y que no se inmuta en los peligros ó contradicciones. Usase comunmente con los verbos *ser, estar ó quedarse.*—Aplicase á las cosas delgadas y ligeras, como el tafetan, la gasa.—Dicese de las personas, que disimulan los años por sus buenas

FRES

carne y tez brillante.—Con los verbos estar y quedar se usa en sentido irónico; como: *está usted fresco, hemos quedado frescos*, equivalentes á estar ó haber quedado mal en algun negocio ó en alguna pretension.

—Pint. PINTURA AL PRESICO: La hecha con sola agua y colores.

—Fresco: s. m. frescura ó fresco.

—Pint. el color rosado que tienen las carnes sanas y frescas.

—Frescura: s. f. especie de fresidad moderada, frio templado.—Algunas veces se toma por juventud ó lozanía.—Amenidad y fertilidad de algun sitio delicioso y llano de verdor.—FRESCA: por dicho picante; respuesta fuera de propósito.—Descuido, negligencia y poco celo; y así se dice que uno toma las cosas con frescura, cuando hace poco caso de ellas y no cuida de que salgan con la perfeccion que requieren.—Desembarazo, desenfado, y así se dice: *debiéndome, tuvo la frescura de pedirme más*.—Serenidad, tranquilidad de ánimo.

—Fresca: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las rosáceas, cuyas especies tienen la raíz fibrosa, el tallo poco ramoso y de cinco á seis pulgadas de altura, las hojas casi radicales, de tres en rama, aserradas y sostenidas por peciolo largos, las flores blancas, con el cáliz de una sola pieza y cuatro ó cinco estambres, el fruto entre aovado y redondo, pulposo y blando; y las

FRES

semillas muy pequeñas y esparcidas por la superficie del receptáculo.

—Freslebeno: s. m. Mineral. sustancia mineral de color pardo azulado, frágil, blanda, suave al tacto é insoluble en el agua.

—Fresmeda: s. f. sitio ó lugar poblado de fresnos.

—Fresnadas: Geog. España; rio de la provincia de Ciudad Real, que nace entre el Viso del Marqués y la Calzada de Calatrava; en su curso se le unen los más de los arroyos que tienen origen en las vertientes de aquella parte de Sierra Morena.

—Fresnillo: (MINERAL DEL) Geog. Méjico. Este mineral es uno de los principales de la República: hay vácia gris y pizarra debajo de la caliza en las cercanías del cerro de Proaño. La estension de las vetas entre los dos tiros de Beleña y Plateros es de casi dos mil metr., su rumbo entre las horas siete y ocho, y su echado paralelo á los declives del cerro de Noroeste y Sudoeste. Las matrices son casi las mismas que las de Zacatecas, y además de las metates negras y coloradas, tienen los que llaman *azules*, que parecen más bien pertenecer á los respaldos de las vetas. En efecto, de medio met. á uno de distancia de la veta, hay finamente disseminadas pirita, plata sulfúrea, córnea y nativa, y las dos últimas están tambien en hojillas en las comisuras de la roca.

—Fresnillo: Geog. Méjico. Ciudad cab. del dist. del Fresnillo, sit. como á 66 kil. N.

FRES

O. de la de Zacatecas, en un llano estenso que forma la mayor parte del Estado, á los 23° 9' 29" de latitud septentrional, y á los 2° 50' al O. del meridiano de Méjico. Su elevacion sobre el nivel del mar es de 2,424 metros y su clima templado y salubre.

El cerro de Proaño, en que están situadas las minas, se eleva aisladamente en el llano como á una milla de la ciudad; y se exceptúan dos ó tres alturas de poca consideracion de las cuales la mayor parte parecen crestas de vetas; todo el país, hasta varias millas al rededor, es enteramente plano. La punta está como á 39 metros sobre el nivel del llano, y su base tiene 1,200 metros de largo y 800 de ancho. El cerro es un perfecto enrejado de vetas; y aunque no se halla reconocido todavia hasta mucha profundidad debajo de la base, es de creer que muchas de estas vetas se estienden considerablemente dentro del llano, y aun algunas ramificaciones que contenian un poco de mineral, se han encontrado escavando pozos en la ciudad.

Estas minas fueron descubiertas por los españoles poco tiempo después de la conquista; y como son productivas en su misma superficie, principalmente en *cloruro de plata* (plata verde), las trabajaron desde una época remota en una estension considerable, como lo prueban el número y el tamaño de los montones de tepetate que ahora cubren la superfi-

FRES

cie del cerro en toda direccion. En efecto, en ninguna parte de la República Mejicana se pueden encontrar minas que presenten señas tan evidentes de una estraccion considerable. El cerro está agujerado en toda direccion, y casi toda su superficie se halla formada de lo que componía ántes su interior, circunstancia de la mayor importancia, si se considera la poca profundidad vertical á que han llegado las minas.

Las partes más altas de estas minas estando perfectamente secas, su mineral se estrae con poco trabajo; pero cuando se llega debajo del nivel general del llano, ya empiezan las dificultades causadas por la infiltracion del agua.

Las minas del Fresnillo tienen una circunstancia importante y característica que no pueden menos de hacer impresion sobre todas las personas á quienes la práctica de este ramo sea familiar, circunstancia de que dependen principalmente las esperanzas del minero, que dirige y alienta sus esfuerzos; ésta es la multitud de vetas más ó ménos metalíferas, y muchas muy ricas que se encuentran en un espacio comparativamente muy limitado; presentando así la mayor facilidad para un sistema general de explotacion y la aplicacion feliz del vapor al desagüe; ventajas que tal vez ninguna otra mina de igual estension ha ofrecido jamás. Esta, sin exageracion puede considerarse no como